Ring e, ver durch Schrauben il an dem Rahmen beseichtigt ist, gehalten und an dersenigen Seite angebracht, nach weelcher der von dem Räderroerse verürsachte Dunch gehte. Die gegenübere

tiegende Phanne g ist ebenfalls imten dicker als oben und ruht unten auf einer Stellschraube his die sich in einem eingeschnittes nen Gewinde ves Pügels ist ver bei komit einem Charniere

versehen ist und bei in burch eine Flügelschichte am Rahnen nach Erforderung gestellt werden kann. Durch die Stellscheunde

Einrichtung der Mühlen zum Graupenmachen.

le wird der Zweck erreicht, den wir in ha. Es. in so weit kennen

(Siehe die Einleitung.)

wird nach h. 34. mit Aberg over Edgafroelle, die in Delsover

Reit getränkt ift, ausgestopst, Unien wird ber Bediner burch

5. 109. Die Graupenmühlen sind hinsichtlich ihrer Construction mit den Mahlmühlen am nächsten verwandt; es ist daher nichts Seltenes, daß auf den gewöhnlichen Mahlmühlen auch zugleich Graupen gemacht werden. Früher bediente man sich dazu der Stampfen, später jedoch richtete man eigene Grau= penmühlen ein, die bis jetzt noch an vielen Orten im Gebrauche sind und nur einen Stein, nämlich den Läufer, aber keinen Bodenstein haben, wie wir auch weiterhin sehen werden. Die Vortheile der letzteren Einrichtung sind augenscheinlich, da die Stampfen nur die Gerstenkörner von der Hülse sondern, wäh= rend der Stein nicht nur diese Sonderung, sondern auch, ver= möge seiner cylinderischen Fläche, welche auf der inneren cylin= derischen Fläche des Lauftes die zu Graupen zu verarbeitende Gerste schleift, die Abrundung der Körner bewirft. Man sagt daher auch: Graupenschleifen, Graupenjagen, und an vielen Orten auch Graupenpellen; die Mühle nennt man dann Pellmühle.

Nachdem die Graupen gehörig abgerundet sind, müssen sie gereinigt und sortirt werden. Dies geschieht durch ein Sieb A (Fig. 147.), welches drei, auch vier Abtheilungen hat. In das oberste Sieb a fallen nur die feinsten, in das zweite beine Mittelsorte, in das unterste o die groben, und in d und e die ganz groben oder auch die ganzen Körner durch. Man unterscheidet überhaupt bei den Graupen solgende Arten:

1) ordinaire Graupe, gröbste Sorte, von welcher ein Scheffel guter Gerste 8 Meten giebt;

2) eine Mittelsorte Graupe, von welcher aus einem Scheffel

4 Metsen gewonnen werden, und

3) die feinste Sorte Graupe, die sogenannte Perlgraupe, von welcher man aus einem Scheffel guter Gerste 2 Metzen,

auch häufig nur eine Metze gewinnt.

Um die ordinaire Graupe zu bereiten, ist es hinlänglich, daß man die Gerste durch Stampsen von der Hülse befreit; oder man kann auch eine gewöhnliche Mahlmühle durch eine leichte Veränderung dazu einrichten, zu welchem Behuse der Stein, der Läuser A (Fig. 148.), auf seiner äußeren verticalen Fläche a mit Hauschlägen versehen wird, die unter einem Winkel von 15 Graden, nach der Nichtung des Pfeils, entgegengesetzt stehen. Man ist sedoch an diese 15 Grade nicht gebunden, sondern man läßt sie von 10 bis 20 Graden, von der lothrechten Linie abweichen, se nachdem die Peripherie des Steins mehr oder weniger Geschwindigkeit erhalten soll.

Damit keine Gerste in's Steinloch falle, wird es mittelst eines Stöpsels b (Fig. 1.) zugesteckt. Nimmt man hierzu den gewöhnlichen Mehllauf, so muß das Mehlloch c (Fig. 149.), welches bei'm Mahlen das Schroot nach dem Mehlbeutel führt, ebenfalls zugemacht und so gedreht werden, daß es entgegen= gesetzt zu stehen kommt. Das Verschließen des Mehlloches muß natürlich so geschehen, daß es nach Erforderniß wieder leicht aufgemacht werden kann, zu welchem Behufe es mittelst eines Riegels d versehen wird, der leicht bei'm Deffnen desselben auf= geschoben werden kann. In der Gegend e ist außerdem noch ein 1½ Zoll großes Loch, welches mit einem Stöpsel verschlossen wird und dazu dient, bei'm Graupenmachen nachsehen zu kön= nen, ob die Gerste gehörig abgeschliffen ist. Oben erhält der Lauft noch einen Deckel f (Fig. 147.), indem nur eine Deff= nung von 10 bis 12 Zoll gelassen wird, um die Gerste hin= einzuschütten.

Wenn ein Mahlgang auf diese Weise umgewandelt ist, so ist er wohl zur Bereitung der ordinairen Graupe geeignet, aber nicht zur Bereitung der feineren Sorten, wozu man vollstommenere Einrichtungen nöthig hat, die wir weiterhin kennen

lernen werden. Das Rumpfzeug ist dabei nicht nothwendig und wird entweder mittelst der Drehstelze weggedreht, oder auch ganz abgenommen. Wenn die ordinaire Graupe fertig ist, wird sie vom Mehle und dem Kaff mittelst eines Handsiebes befreit und gereinigt. Will man das Absieben der Graupe nicht mit den Händen verrichten, so legt man statt des Beutels einen Absauber a (Fig. 135.) ein und bringt in die Decke des Beutelkastens einen kleinen Rumpf an, der sich in eine Röhre von eirea 4 bis 6 Zoll endigt, die durch die Decke des Beutelkastens nach dem Absauber führt, der mittelst eines Schiebers mehr oder weniger geschlossen werden kann. Damit aber die Graupe auch regelmäßig und gleichförmig auf den Absauber falle, ist eine Ruthe g (Fig. 147.) an demselben befestigt, die in die Röhre a hinaufsteigt und dann durch das Rütteln des Siebes das gleichmäßige Einlaufen der Graupen bewirkt. Bringt man dagegen (wie in Fig. 147. dargestellt ist) ein Sieb mit mehreren Abtheilungen an, so wird es so eingerichtet, daß durch das oberste Sieb a nur das Graupenmehl durchfällt und in den anderen drei Kasten oder Abtheilungen die verschiedenen Sorten Graupen sich pertheilen. nom immisse ihostogus (.1 .gis.) d slosgodd komis

Vorrichtungen zum Fertigen und Sortiren der feinen Graupe.

gelöhmlichen Mehllauf, so muß das Mehlloch o (Kig. 149.1),

§. 110. Um die seine Graupe zu sertigen, gebraucht man statt des konischen Lauses (Fig. 149.) einen geraden vertikal aufgerichteten (Fig. 150.), weil sonst bei jenem oben beschriebenen unten bei i (Fig. 147.) zu viel Spielraum ist und die Graupen unten zu dick liegen bleiben und sich dann nicht mehr gehörig abschleisen würden. Dieser cylinderische Rand (Fig. 150.) läßt aber kaum 1½ Joll Spielraum zwischen sich und dem Steine, und statt bei jenem der Spielraum i (Fig. 147.) mit Füllslein ausgestüllt wird, wird bei diesem der untere Theil in der Höhe des Bodensteines mittelst eines hölzernen Ringes a ausgessüllt (Fig. 150.). Daß die Läuser bei'm Graupenjagen so weit erhoben sein müssen, daß sie den Bodenstein nicht derühren, braucht wohl kaum erwähnt zu werden, weil nicht allein die Gerste, die unter die Steine kommen würde, zu Mehl gemahlen,